

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 498
Palma de Mallorca 30 de Septiembre de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Partido Socialista

Agrupación de Palma

Se pone en conocimiento de los afiliados, que el lunes día 2 de Octubre á las 8 de la noche se reunirá el partido en asamblea extraordinaria para tratar y resolver la siguiente orden del día.

1.º Lectura del acta del anterior.

2.º Discutir y aprobar la orden del día, del próximo Congreso nacional que ha de celebrar el partido en Madrid, el próximo mes de Octubre.

3.º Nombramiento del delegado que nos ha de representar en el Congreso.

Palma 29 Septiembre de 1911.—Por acuerdo del Comité.—El Secretario, Jaime Bauzá.

Actualidad

Ya que tan lindamente han vociferado los periódicos locales sobre una segura rotura de la Conjunción republicano-socialista, y principalmente la *criada* del Círculo Liberal, copiamos el siguiente artículo de *España Nueva* para que sirva de mentis á esta prensa servil y bonachona que disfrutamos en esta tierra de pan con aceite, y que se titula independiente, que si acaso lo es, es de la opinión pública.

Dice así:

«Desde hace años viene á ser lugar común en la Prensa el titular «anciana y cotorrón», «venerable abuela» á «La Epoca», poniéndola en los linderos de la chochez.

No nos habíamos enterado, distraídos en contar los años del monumento conservador, de que otros colegas, medianamente mozos cuando era casi joven Rodríguez San Pedro, en el correr de los tiempos y á pesar de sus tinturas liberales, iban alcanzando lo que el teñir de pelo y barbas no puede disimular: nevera en sus cabellos, rocío de senectud en el marco del rostro. Y en el cerebro la chochez, bizcochos de sesos y requesones cerebrales, donde la gente juvenil ó ajamonada tiene firmes cerebros, despejadas inteligencias. Así ocurre, que perdido el seso, se pierden los estribos, se caen los dientes, y una ráfaga de viento de las calles descubre bajo la rubia, teñida peluca de un doctor Fausto, maquillado y barnizado ante espejo de adulación, la enorme, impúdica calva, que, junta con la demás decadencia, obliga á la conmiseración, cuando no exige pudorosas hojas de parra.

Decimos todo esto á propósito de la atropellada senectud que se ha descubierto en «El Imparcial» con motivo de los últimos temporales revolucionarios. ¡Bendigamos la feliz pareja de

los «Filemón y Baucis», de los dos abuelitos chochos, de «La Epoca» y de «El Imparcial», que, bajo la secular campana de chimenea del proteccionismo oficial, se cuentan, babeando, seniles y chochos, en su imaginativa impotencia, esos viejos cuentos de la política antigua que hacían sonreír escépticamente á los consejeros de Fernando VII, ¡nada menos!

«El Imparcial», abuelito ridículo, ha sacado en estos días la vieja leyenda «de la hidra», que asustaba á nuestros tatarabuelos cuando eran niños, el ridículo cuento del «oro inglés» (ahora es el «oro francés»), pateado mil y mil veces en «Adriana Angot», y el polvoriento repertorio de los Bulos, y también sacó el manido folletón de los «hombres con sortijas de brillantes que acudían á la CASA DEL PUEBLO nocturnamente», estúpida versión que regocijaba, por lo absurda, á Calomarde y á Chaperón, á Chapalangarra y á Francisco Chico, espejo y tipo de antiguos policías en conspiraciones de peluca rubia y trenza gris...

Decimos todo esto á propósito de las vejeces que el buen anciano nos coloca ayer, poniendo en entredicho la amistad de Pablo Iglesias y de Galdós, sacando á luz la ridícula y mohosa «espada de Breno», que tanto gusto dió á los concurrentes de «La Fontana de Oro», y exhibiendo un sin fin de trasnochadas habilidades, que huelen á vieja desdentada y á egipcia momia.

¡No, abuelita venerable! ¡La Conjunción no se ha roto! ¡Quien se ha roto es usted, pero del todo! La Conjunción está más joven y briosa que nunca; si usted odia á la juventud por serlo, le mandaremos unos frascos de Brow Sequard... si llega á tiempo...

Ahora que, por decoro, natural en su avanzada edad, debe usted preservarse, abuelita chocha, de mentir á sabiendas. A usted le consta que á las reuniones de la Conjunción no asistió el Sr. Armasa, que está en Málaga; le consta á usted que en la reunión no hubo divergencia alguna, porque todos emularon en decisión y energías. Sabe usted que Iglesias y Soriano en nada discreparon de la rebeldía ambiente en la dicha reunión, y que la carta del Sr. Lerroux fué un detalle de última hora, que se recogió como el «Visto» de los indultos... Y sabiendo todo esto, con letras grandes y solemnes mentiras, «da la Conjunción POR NOTA.»

¡Eso quisieras, buena abuelita!

Agárrese la anciana á Lerroux, como las viejas verdes se agarran en sus postrimerías á los mocetones colorados, bien alimentados con el «foies-grass» de favores.

¿Qué habrá entre «El Imparcial» y «Lerroux»? ¿Qué pactos existirán entre el ex-revolucionario de la «semana trágica» y la cotorrón liberal? ¡Averigüelo la «Sociedad Editorial!»

¡Misterios, anciana, misterios!...

Un caldito le conviene, simpática, venerable abuelita.»

En el Municipio

Proposición presentada en el Ayuntamiento en la sesión del día 18 del corriente

«Los Concejales que suscriben, animados de los deseos de hacer por cuantos medios estén á su alcance, el que la vida de los obreros, los que por sus especiales condiciones de miseria sienten con más impetuosidad los efectos de encarecimiento de las subsistencias, pueda hacerse algún tanto más llevadera, tienen el honor de proponer á V. E. se digne acordar que previos los trámites consiguientes, se disponga que en lo sucesivo, tanto en las tahonas como en los demás puestos destinados á la venta de pan que radican en este Municipio, la venta de dicho artículo se efectúe á peso de una manera rigurosa.

No ignoran los Concejales proponentes, las dificultades con que se ha tropezado, cada una de las muchas veces que este Excmo. Ayuntamiento ha tratado de hacer llevar á la práctica sus anteriores acuerdos encaminados al fin indicado; dificultades que más bien que en la resistencia demostrada por parte de los obligados á cumplimentar tales acuerdos, tenían su origen en los desacuerdos que existían entre los tahoneros para la implantación de tal medida.

Sobre existir el artículo 58 de las vigentes Ordenanzas Municipales por el que se dispone de una manera taxativa que el pan deberá venderse á peso, hoy afortunadamente han desaparecido las circunstancias que antes influían á no poder implantarse la venta de dicho artículo tal como está prevenido; pues, en la actualidad, y con el fin de mejorar sus fines especulativos, la inmensa mayoría de dueños de tahonas de este Municipio están asociados, circunstancia que puede contribuir eficazmente el que ahora se factible poder regular la venta del pan á peso, que es el común anhelo de este vecindario y en particular de la clase trabajadora, la que se halla más necesitada de que la vida se le abarate.

Por las razones expuestas, los que suscriben proponen además se acuerde que por el señor Alcalde se hagan cerca del Presidente de la Sociedad de patronos horneros, las gestiones encaminadas al fin propuesto.

Casas Consistoriales de Palma á 18 de Septiembre de 1911.—Francisco Roca—Francisco Quijada.»

Después de leída la proposición el compañero

Roca la defendió, como saben nuestros lectores, por haberles dado cuenta en el número de la semana pasada.

También propuso que el Ayuntamiento estudiase la conveniencia de establecer tahonas reguladoras, como las hay establecidas en muchos municipios de España, las que están dando muy buenos resultados al vecindario en general.

Las tahonas reguladoras sirven para tasar el precio del pan en relación al valor de la materia que se necesita para su fabricación.

La que fué aprobada, y se hacen los trabajos preliminares para que pronto se ponga en vigor la venta de pan á peso y la reglamentación de las tahonas.

Sólo falta que el pueblo lo tome con gran interés para que no fracase esta medida que ha de dar positivos resultados á todos en general.

Sesión del día 25 de Septiembre

Concluido el despacho ordinario, el Sr. Carbonell manifiesta que en nombre del cortante Miguel Carbonell, pide se le cedan las mesas reguladoras del Ayuntamiento para vender la carne más barata que en la actualidad, así es que ofrece vender la carne con hueso, que se vende ahora á 2 pesetas, la venderá á 1'88 el kilo; la carne sin hueso, que se vende á 3'25 y á 3'50 la venderá á 2'75; y el filete que se vende á 5 pesetas á 4 pesetas el kilo.

El Sr. Obrador opina que debe presentarse el ofrecimiento por escrito.

El Sr. Quijada dice que el Ayuntamiento debe aceptar el ofrecimiento y mañana mismo el Alcalde puede dar permiso para vender la carne á los precios citados.

El compañero Roca interviene en el asunto y manifiesta que antes de tomar acuerdo hemos de saber si existe algún compromiso con los cortantes de las mesas reguladoras, si no lo hay debemos aceptar el ofrecimiento ó de lo contrario buscar un medio para que dicho cortante pueda vender la carne al precio que se compromete venderla, y al objeto de este ofrecimiento llama la atención al Ayuntamiento sobre la subida de la carne con dos veces consecutivas dentro unos pocos días; dice que la subida de la carne no puede obedecer á causas de elevación de precio en el ganado, porque si esto así fuera el cortante que se propone hacer esta rebaja de precios no podría hacerla, esto demuestra que sin causas que umotivan subir los precios de la carne ha subido á merced del trust de los cortantes.

Los señores Llabrés y Ruiz dan su opinión favorable para que se pueda aceptar el ofrecimiento.

El señor Alcalde interviene en el asunto y en resumen se acuerda poner dos mesas reguladoras á el referido cortante para que venda la carne al precio ofrecido.

El compañero Roca denuncia una cloaca que hay bajo la cuesta del Jonquet, dice que según una información de higiene que publica EL OBRERO BALEAR la citada cloaca hace un olor irresistible, los vecinos de aquel rededor se quejan amargamente, dice que en el sitio llamado es Jonquet es necesaria una medida higiénica si se quiere evitar males graves y que ponen en peligro la salud del vecindario.

El Sr. Alcalde prometió atender en lo que fuera posible la denuncia hecha por nuestro amigo.

El Marxismo

La doctrina marxista ha sabido identificarse con el movimiento social más importante de nuestra época y determinar su dirección y el sentido general, mientras que la sociología moderna ha quedado, por decirlo así, fuera de la historia contemporánea.

Nuestros sociólogos se refugian, en su mayor parte, en las nebulosidades de la abstracción. Formulan leyes abstractas, de las que —aunque fueran justas— «nosotros no sabríamos que hacer». Puede decirse que cuanto más exactas son sus «leyes generales», más estériles ó inexplicables resultan para la comprensión de la vida real. El momento de triunfo de la «sociología general» es el de su decadencia.

He aquí varios ejemplos: Tomemos «la ley de la imitación», de Gabriel Tarde. Admitamos que esta «ley», que no ve en la vida social más que repeticiones, reproducciones, en una palabra, un proceso «de imitación» infinita, no puede ser más justa. Pero, ¿nos explica, por poco que sea, la naturaleza de cada una de las sociedades antiguas, feudal ó capitalista? No. Esta «ley», casi universal, ¿nos da una idea sobre el origen de las causas de las revoluciones políticas, sociales y religiosas ocurridas en estas sociedades? ¿Es que esta ley que señala la imitación como un hecho universal y consiguientemente como «común á todos los regímenes», contribuye á hacer comprender el carácter «específico» de la vida social agitada de nuestro tiempo, que, en resumidas cuentas, es lo que más nos interesa? Puede decirse otro tanto de la teoría del «organismo biológico», de Spencer, de la del «organismo contráctil», de Fouillée, y de tantas otras teorías sociológicas.

Ni Spencer, ni Fouillée, ni Tarde, ni Wundt, han previsto el movimiento socialista, su papel histórico, su evolución, sus victorias.

Por el contrario Karl Marx no solamente ha previsto este movimiento, sino que le ha trazado por decirlo así, su camino de avance. Ha definido los factores económicos y sociales que decidirán su papel histórico y su victoria. Desdeñando generalidades abstractas, trató de comprender el proceso de la evolución social. La ley de la concentración de capitales y de la proletarianización, por no citar más que una de las tesis marxistas, nos dice mucho más sobre la naturaleza de la sociedad contemporánea que todos los trabajos de sociología abstracta reunidos.

«Si saher es prevenir», los que más han «previsto» son necesariamente los que más han «sabido». Marx es de los últimos. Su doctrina es, pues, social y científicamente superior á las otras doctrinas sociológicas.

La doctrina de Marx aparece, desde el punto de vista práctico, como la mayor fuerza organizadora de nuestro tiempo.

Saint Simón y Augusto Comte, los fundadores de la sociología positivista y científica, han consagrado todos los esfuerzos de su genio á encontrar una doctrina social que pudiera reducir el mayor número posible de cerebros, una cantidad de ideas capaz de poner fin á «la anarquía intelectual» y dirigir hácia un fin superior á las sociedades modernas. Este era su ideal. Este fué el objeto supremo de toda su obra. Luego allí, donde ellos han fracasado, «Marx ha salido triunfante». Millones de socialistas, en

todos los países civilizados, han creado organismos poderosos, que tienen por base teórica y práctica la doctrina marxista.

El marxismo ha puesto fin á la anarquía doctrinal de los partidos socialistas. El los ha dotado de ideas directoras que les conducen de triunfo en triunfo; y cada vez más, todos los partidarios resueltos del progreso están obligados—haciendo toda clase de reservas sobre el «objeto final» del Socialismo científico—á seguir al Partido Socialista, que se halla colocado á la cabeza del progreso social. Cada vez se ve más claramente que desde ahora la suerte de la humanidad depende de la del Socialismo.

Los progresos del marxismo, que ha realizado la unidad intelectual del grupo que se halla á la cabeza del Socialismo internacional, recuerdan los del cristianismo. ¡Y pensar que solo ha trascurrido medio siglo desde que esta doctrina se proclamó en medio de la indiferencia universal! Una vez conocido, el marxismo ha encontrado una resistencia formidable; pero ha vencido y ha llamado la atención. Actualmente no existe doctrina tan discutida en los centros científicos, ni tan extendida entre las masas populares como el marxismo. La consigna ha reemplazado con ventaja al precepto «Amaos los unos á los otros» del evangelio. Jesús ha sido vencido—ó aventajado—por Karl Marx.

La rapidez con que se ha extendido el marxismo, confirma una ley formulada por Marx mismo, á saber: que la Historia abrevia sus etapas con «una voluntad siempre crecientes».

Los progresos del marxismo son tanto más significativos, cuando que ni Marx ni Engels han acudido nunca, dicho sea en honor suyo, á los medios artificiales que se empleaban en los regímenes anteriores para propagar las ideas, Marx no pretendió como hizo Augusto Comte, fundar una nueva «religión de la humanidad.» No imitó á Saint-Simón, que hablaba de «ensueños», en los cuales una voz desconocida le reveló 'un plan' para la regeneración humana. No se ha rodeado, como los numerosos fundadores de sectas socialistas, del período utópico del misterio para impresionar las imaginaciones. Él alejaba toda idea de «revelación» científica ó como fuera. Él se burlaba de los falsos profetas que anunciaban un cataclismo social inmediato. Él despreciaba las panaceas reformistas y probaba su ineficacia por el análisis de las bases económicas de la sociedad capitalista. Y al contrario del genial Charles Fourier, cifró toda su gloria en el hecho «de no haber inventado nada».

Marx detesta el estilo solemne, necesariamente obligatorio en los profetas ó fundadores de un culto. Siente un soberano desprecio hacia la fraseología de las ideas eternas. Toda su vida manejó la ironía y el sarcasmo, armas terriblemente profanas de que disponen los espíritus más inclinados á la crítica que á la fe ciega.

Una doctrina que ha sabido organizar y disciplinar masas considerables, merece otra cosa que las «refutaciones» incipientes y superficiales. No se la hará desaparecer porque nuestros grandes señores de la sociología hablen con desdén en sus centros científicos ó anticientíficos de las «exageraciones marxistas»; ó porque guarden respecto de ellas un silencio obstinado y poco inteligente. Un sociólogo de nuestros días, que no haya profundizado el marxismo, merece que le expongan en un museo de antigüedades.

Un filósofo de nuestro tiempo no tiene derecho á ignorar á Kant, está aún menos permitido á un sociólogo desconocer á Marx.

Ch. Rappoport

Cuestión de higiene

Insistiremos hasta tanto veamos colmados nuestros anhelos sobre lo que denunciarnos la semana pasada de la higiene en Santa Catalina.

Denunciábamos la cloaca del puerto ó sea las inmundicias que se depositan bajo las mismas casas de aquella barriada, donde se han de tragar por sus narices el hedor insoportable que despiden el fango putrefacto que permanece tanto tiempo allí.

En ninguna provincia de España ni de Europa entera presenciaremos una cloaca en tales condiciones, depositando sus inmundicias á las mismas puertas de la población.

También denunciábamos algunas casas donde ni siquiera tienen escusado propio, ni en que parte depositar los excrementos que por necesidad de naturaleza hemos de expedir de nuestras personas; hasta esto falta en muchas casas donde hay una en que se alberga una familia que se compone de 7^{os} individuos.

No transigimos ni podemos consentir que nuestras autoridades permanezcan impasibles ante tales fosos de infección en estos tiempos que tanto se habla del cólera, donde muy fácilmente podemos coger un tífus y otras muchas enfermedades contagiosas.

Es de lamentar la actitud de las autoridades á quienes incumbe asunto de tanta trascendencia por el vecindario de Palma; pedimos al mismo tiempo que tomen este asunto con interés porque se trata de la salud de todos los ciudadanos; no pedimos excepciones ni siquiera un bien para determinadas personas.

Muchas obras se efectúan sin tener la importancia que se requiere y de la utilidad general, como sería la que pedimos nosotros, creyendo de pura necesidad una reforma en sentido ya expresado, de que á los propietarios de las casas correspondientes ó denunciadas que construyan los escusados de imprescindible necesidad.

Aún todo está como la semana pasada, no hemos tenido siquiera la alegría de presenciar ninguna visita de la autoridad ni de agente alguno al sitio denunciado, allí aún se sigue respirando un hedor insoportable é incapaz de aguantar cualquier persona que tenga buen olfato.

¿Tendremos que insistir de nuevo la semana venidera?

Esperamos que nuestras autoridades no lo consentirán.

El trabajo de la infancia

Precisamente, ahora que la prensa burguesa, con motivo de los planes desarrollados por el Gobierno para impedir que los trabajadores ejerzan sus derechos—decir lo contrario es faltar á la verdad—*jalea*, de una manera *lacayuela*, á las autoridades, enalteciendo la conducta sincera y acertada de Canalejas; bueno será llamar-

les la atención á estos aduladores que constantemente tocan el *violón* con las reformas sociales, con las leyes obreras y con otras majaderías por el estilo.

Se habla mucho, se fantasía más, siempre que se tratan asuntos obreros, pero nada, nada absolutamente se pone en práctica por la *Buena Prensa* para atajar el mal de la clase que sufre.

Si la prensa á que aludimos tuviera interés, como ella supone por los obreros, en vez de malgastar el tiempo en *dar jabón* á los gobernantes y ensalzar las leyes, se concretarían á censurar la conducta de las autoridades, puesto que de nada sirve que se promulguen leyes y más leyes para que se haga con todas como se hace con la que regula el trabajo de las mujeres y niños.

Nos dirán que somos pesados, que somos molestos tratando esta cuestión; pero como sabemos que el cumplimiento de esta ley lleva consigo el mejoramiento moral, físico é intelectual de la *Sociedad* de mañana, creemos un deber ineludible machacar y machacar hasta machacar el clavo.

Y precisamente, por ser la prensa obrera la única que le cabe la honra en trabajar en pro de los *pequeños*, es por lo que llamamos al orden á los que se atribuyen actos que nunca han realizado.

Pues, como los diarios de Mallorca no son los últimos en tirar de la levita á las autoridades al *menor trasluz*, ya que hemos tomado por nuestra cuenta el asunto que nos ocupa, haremos ver á los citados periódicos que nos bastamos para avergonzar á quienes incumbe el hacer que se respeten las leyes favorables á mujeres y niños.

Parecerá que somos duros al tratar, pero no hay nada de eso. Fíjese el lector y creo estará conforme en que tratamos á cada cual según se merece.

Al principiar esta noble campaña nos dirigimos á la primera Autoridad de la provincia; más como esta nos llamará á una entrevista, para manifestarnos que de su parte no consistía el atropello de la ley, si es que existía, y que estaba dispuesto á obligar á su cumplimiento á los infractores, siempre que presentáramos las denuncias correspondientes, nosotros ante tal promesa nos propusimos trabajar con ahínco á fin de llegar á sacar algún producto. Pero presentada una denuncia al municipal número 5, el cual, con su puño y letra, estampó los nombres de diez niños menores que trabajan públicamente, en su mayoría, el resultado ha sido agüa de cerrajas. Pues el Alcalde, por lo visto, no le parece bien molestar á los patronos.

Quizá el Presidente de la Junta de Reformas Sociales se cuente como uno de tantos.

Después de un acuerdo

El número de EL OBRERO BALEAR de la semana pasada publicaba un comunicado de la sociedad «La Igualdad», teniendo el alto honor de aludir á mi simple persona, sobre un artículo publicado en este mismo semanario el 15 de Septiembre y firmado por mí.

He repasado algunas veces el citado artículo y no veo ninguna palabra que sea molesta para tal sociedad, así es que, me extraña sobremanera el proceder de su Comité en publicar el comunicado de referencia.

En mi artículo decía en su principio: «debo de manifestar, en primer lugar, mi respeto á tal acuerdo porque es tomado por mayoría de votos, por los que asistieron á la reunión.»

Si en un principio me expreso de esta manera, respetando á la colectividad ¿porqué viene ésta publicando un comunicado encontrando mi artículo «kilométrico», «argumentos faltos de veracidad algunos, impropios para el caso otros, y los demás bastante peregrinos é insidiosos?»

No me empeño en lavar casa ajena, pero si, poner las cosas en su lugar, y, si preciso fuera, trataría con más amplitud de detalles esta cuestión tan manoseada, y que ha dado lugar á muchas polémicas particulares.

No puedo, en manera alguna, rehuir de la contienda ni de la responsabilidad que sobre mí caiga, cuando ella se presente franca y noble sobre el tapete que la ha de resolver.

Si el comité de «La Igualdad» encuentra palabras molestas en mi artículo, puede estar seguro que no hay tal intención por parte mía, pero que conste que yo no las veo ni las encuentro en parte alguna.

Esto no quiere decir, que no pueda expresar libremente mi opinión en un asunto que de lejos ó de cerca me atañe.

Si personas interesadas en este asunto quieren contender sobre el particular, ningún inconveniente tengo sobre ello, y así tal vez saldría la verborrea á relucir la verdad de todo lo sucedido.

Fran Llinás

DESFACIENDO ENTUERTOS

Para evitar torcidas interpretaciones debemos hacer constar, que las únicas comunicaciones que se han cambiado entre el Partido Socialista y el Republicano, como elementos conjuncionistas referente á los actos llevados á cabo por los Señores Ulled y otros como Lerrouxistas, son las que á continuación publicamos:

Sr. Presidente del Partido republicano.

Dignísimo Sr.: Tenemos el honor de comunicarle que la «Agrupación Socialista» en nombre de la cual suscribimos, en reunión general celebrada el 6 del mes en curso, acordó suplicar á V. para fines de conjunción, se sirva ponernos al corriente de si el partido de su presidencia se adhiere al recibimiento dispensado por varios miembros del Partido á los lerrouxistas señores Ulled y otros, y á lo expuesto por D. José Ulled, en el mitin que el día 31 del pasado se celebró en la «Juventud Radical» en lo que se refiere á los elementos conjuncionistas de la península, como también si se hace suyas el partido las líneas que aparecen en un suelto que se titula «Maliciosidades de un sietemesino» insertado en el suplemento al número 71 de «El Ideal» órgano de este mismo Partido que dicen: «¿como podía felicitar al que daba espectáculo tan bochornoso en pleno hemisferio del Congreso?»

No dudando que se nos contestará categoricamente se reiteran de V. sus *affmós*. que le desean salud y prosperidad en el ideal.

Palma 7 de Septiembre 1911.—V.º B.º El Presidente, *Francisco Roca*.—El Secretario, *Jaime Bauzá*.

Señor Presidente del Partido Socialista Obrero. Agrupación de Palma de Mallorca.

Distinguido correligionario: En contestación al atento oficio que con fecha siete del actual se sirvió V. dirigirme, y que en el día de ayer llegó a mis manos, tengo el honor de manifestarle lo siguiente:

1.º El partido de Unión republicana que con tanto entusiasmo acordó la conjunción con el partido Socialista, no ha tenido ninguna participación en la venida de los señores Ulled, Pich y Vich, de la que no tuvo noticia hasta después de su llegada a esta Isla.

2.º El partido de Conjunción no conoce las manifestaciones hechas por los oradores de los meetings celebrados en Manacor ni en Palma. Esta entidad celebrará todas las campañas de propaganda que nuestros correligionarios de todas las tendencias realicen en pro de nuestros ideales: lamentando cordialmente que en tales actos se pronuncien frases ó se omitan conceptos que en vez de fomentar la unión provoquen disgustos entre los que debemos aunar nuestros sacrificios hasta lograr el triunfo de las ideas que defendemos.

3.º Igualmente aplaudimos la abnegación de los que en la prensa defienden los grandes ideales á cuyo servicio ponemos nuestra energía; pero también nos produce profundo é inimito dolor, cualquier escrito que hiera ó siquiera moleste á nuestros hombres, que sacrifican su bienestar, y exponen su porvenir preparando con su inteligencia su celo, su palabra, su abnegación y sus obras la redención del ciudadano. El prestigio de sus nombres es para nosotros algo consagrado por el sacrificio: lo estimamos la gloria del partido, la honra propia y la de todos nuestros carísimos correligionarios.

4.º Conocida la aflictiva situación creada por una frase sin trascendencia á uno de los republicanos que tomaron parte en un meeting, nos apresuramos á poner en juego nuestros modestos medios para conseguir su libertad, sin preocuparnos poco ni mucho en si habia vertido ó no frases contrarias á nuestros ideales, ni si sus más adictos escribían párrafos que pudieran molestar á nuestros hombres más queridos. Tendimos la mano al que solicitaba nuestra ayuda; y aun sin que se nos hubiera pedido la hubiéramos dado con igual abnegación: como hoy damos un abrazo al correligionario que consiguió librarse de una persecución que juzgamos inmotivada sin recordar en absoluto si ó no nos dió las gracias por haber facilitado el camino que le dió la libertad.

Siempre que se presenta un caso igual obraremos como hasta hoy hemos obrado.

5.º Con lo dicho creo haber contestado á todos los extremos de su oficio, siendo inútil añadir que la Conjunción republicano-socialista no tiene órgano en la prensa regional: hay periódicos republicanos, que no tienen el carácter oficial que V. en su oficio indica.

Esperando que estas manifestaciones restablezcan la verdad de lo sucedido, y contribuirán á unir más y más los lazos fraternales que hacen del partido de coalición republicano-socialista una gran familia unida, por el amor y por los grandes ideales de la humanidad, envío á la Agrupación de su digna presidencia

mi más cordial saludo en Palma á 14 de Septiembre del año 1911.

Francisco Quijada, Presidente interino.

Avance de los obreros panaderos palmesanos

Al compás que marchamos hoy los obreros panaderos, no hay duda que el porvenir es nuestro y se vé palpablemente, desde el momento que la casi totalidad de los obreros de dicho ramo, con muy contadas escepciones están asociados.

Sólo falta compañeros la constancia y la energía suficiente para estos casos y dentro de un plazo no muy lejano podremos ya contar con algunas de las mejoras acordadas en la última Junta General extraordinaria.

Pero además de lo acordado aún hay más que resolver, hay otros asuntos que tocar, principalmente uno, que es de interés público y ese es el de la venta de pan á peso.

No lo dude el vecindario de Palma. la venta es para todos, sólo conque se cumpla el artículo 60 de las ordenanzas municipales, cualquiera comprenderá que todos vamos á salir beneficiados.

Y se comprende así, desde el momento que tanto los establecimientos de beneficencia, como la mayoría de las comunidades religiosas existentes en esta capital, contratan el abastecimiento de dicho artículo á tanto el kilogramo.

¿Que se deduce de esto compañeros? pues que tanto las autoridades que administran aquellos establecimientos, como estas comunidades, mucho más expertas, que no la inmensa mayoría de los ciudadanos de Palma, ven claramente que con este medio no es posible el ser burlados por ningún tahonero ni por nadie absolutamente.

Es más aún, si después de esta medida los mismos tahoneros suprimieran de una vez ese enjambre de intermediarios que en tiendas de comestibles, tabernas, kioskos y cuchitriles; (alguno de ellos bastante indecente) claro está que el público en general estaria mejor servido á más de adquirir un artículo de primera necesidad en más módicas condiciones; y fácil de comprender es, por cuanto lo que se chupan estos intermediarios sería en provecho del consumidor.

En cumplimiento de un deber de humanidad que á todos nos atañe, debemos secundar la titánica labor que está realizando la Junta Directiva de nuestra Sociedad, y si la secundamos no hay duda que pronto veremos realizada nuestra aspiración y celebrar el triunfo obtenido con algún acto que exteriorice nuestra satisfacción.

Lo que siento es que algunos de nuestros compañeros persistan aún en su actitud de no formar parte del haz obrero que lucha con denudo para conquistar la mejora de todos anhelada, y que tanto trabajo nos cuesta; pero existen algunos aunque en número insignificante que por este solo motivo podemos decir que tenemos resuelto el problema de la unión.

Pero por eso no hemos de envanecernos; es necesario que ahora que contamos con un verdadero cuerpo social, (pues así puede llamársele) no nos durmamos sobre los laureles antes de

obtenerlos, pues tras una mejora, luego viene otra y otra sin descansar un sólo momento ni dar tregua, pues estamos en buen camino y no hemos de abandonarlo.

Por lo tanto, obreros panaderos, los pocos que aún quedais resagados, no os hagais rogar y venid á completar el total, y hecho esto, todo es cuestión de poco tiempo.

Y espero que así lo haréis dando con esto un ejemplo de la ansiedad que sentimos todos de mejorar las pésimas condiciones que subsisten como costumbre en el trabajo.

Un panadero.

NOTICIA

La sociedad «Unión de Curtidores» de Palma, ha decidido rifar un reloj que tiene en su poder, el martes de la próxima semana, 3 de Octubre, en el momento que esté reunido el Comité de la «Federación de Sociedades Obreras» para mayor satisfacción de los que poseen billetes de dicho reloj; el cual tenía que ser rifado en tiempos de la huelga de Curtidores.

Si durante el transcurso de un mes no saliera el número premiado, volverá á rifarse.

La educación laica es una conquista del progreso, reconocida por la Ciencia y acatada por la razón. Mezclar con la escuela pública los asuntos de la conciencia, pura y exclusivamente privados, es desnaturalizarla, es deprimirla.

El gobierno de Suecia derrotado por los socialistas

En las elecciones generales que actualmente vienen celebrándose en este país para el Riksdag disuelto, los socialistas han obtenido un importante triunfo. La mayoría de la Cámara que era conservadora, créese quedará reducida á minoría cuando terminen las elecciones.

Apesar de los esfuerzos realizados por el Gobierno para obtener la victoria sigue perdiendo muchas actas, de estas, 15 han sido ganadas por los socialistas y seis por los liberales aunque se cree que el Gobierno perderá muchas más, por lo cual dase como segura la dimisión de este y como cosa probable la constitución de un Gabinete liberal.

De confirmarse estos augurios, nuestros compañeros tendrán en la nueva legislatura de 50 á 60 diputados, siendo cosa probable la implantación del sufragio universal, pues, caso de que tomen el poder los liberales los será imposible sostenerse en él, sin la ayuda de los socialistas.

Felicitemos á nuestros compañeros por la campaña que en pró del sufragio universal vienen manteniendo y también por su triunfo.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27